
適用書目表今公布 科目不全學界多觀望無意採用

電子課本選擇少
數學科「零供應」

課外活動要「擺得上枱」？
課外活動並非成績及推薦信的「指定環

節」，而是要融入個人陳述文章和簡歷的
基本素材。招生辦公室工作人員看重的，
不只是課外取得的成就，而是學生對愛好
的專注，以及對周遭人事的互動影響。港
生通常以為有意義的課外活動一定是辯

論、音樂比賽、學界運動會等「擺得上枱」的東西，其實不
然。任何讓你為之熱血沸騰、廢寢忘食的活動都是好的課外
活動。
不過，參與活動時，不得不抱一點「功利」心態：我既然
花那麼多心血和精力在這個活動或愛好上，自然要證明自己
有一定水平。美國大學對來自同一地區的學生的背景都有掌
握，故對一些貌似優異的證書獎狀司空見慣，反而樂意看看
學生能否展現與眾不同之處。譬如，你喜歡看日本漫畫，為
弘揚漫畫精神而驚世駭俗地向學校提議撥款成立漫畫研究
社，即使無數次被拒，還是百折不撓地想方設法展開各類活
動，向老師力陳看漫畫的益處，最終破天荒地成立漫畫社，
這也可以被視為非常難得的成就。

應擺脫「人有我有」羊群心態
港生的課外活動往往由老師、家長主導，練水、練跑、練
波、練琴為的就只是那張「學界排第幾」、「鋼琴考幾級」
的一紙虛榮。但真正的成就需要兩點，一是付出大量時間和
精力，另外是對身邊的人、事帶來正面影響。首先要擺脫
「人有我有」的羊群心態，思考自己為甚麼參與這個活動、
為甚麼覺得充實且有意義。然後想想是否只有參加比賽、考
取證書才能證明自己？有沒有甚麼其他途徑能把自己的熱誠
和別人分享甚至感染更多人？這樣做會否對周邊有更積極的
影響？
而若遭遇困難時，又可怎麼解決？可與哪些志趣相投的朋

友聯手合作？當你為活動灑過汗水、流過眼淚時，才有資格
堂堂正正地把它記錄在自己的簡歷或個人陳述文章裡，並爭
取獲得錄取。 （標題和小題為編者所加）
■鄭興 美國達特茅斯學院亞洲研究及經濟學畢業生
作者簡介：留學美日，漂泊內地與香港。曾浪跡外資投資

銀行，現已「金盆洗手」，轉戰文化、科技界創業打拚，為
科技公司Playroll聯席創始人。https://www.facebook.com/
hing.cheng

上海教育行 點滴在心頭
復活節期間，筆者隨香港校董
學會到上海市看當地教育，得
不少，感觸頗多。前後經已四次
走訪上海，看這裡的軟體與硬體
建設，每次都有新面貌；民生無
小事，街道簡潔、市民過馬路按
燈號指示，少見橫衝直撞的情

況，較諸香港不遑多讓。一個城市的文明生態，是提
升、停滯抑或倒退，是時間與事實的互動，可以提供
有力的證明，而關鍵正在於教育。

連奪PISA全面第一 港可借鑑學習
稍留意教育發展的，都會對由經濟合作與發展組織
（OECD）主領的「國際學生能力評量計劃」（PI-
SA）結果記憶猶新。計劃三年為一屆，上海市已連
續兩屆取得全面的第一，即在閱讀素養、數學素養及

科學素養都能摘冠，成績不簡單。2009年上海首次
參加PISA已拿個全面第一，讓歐美各國、新加坡、
香港等都瞠乎其後，其時美國總統奧巴馬已公開表
白，有參考上海教育的必要，三年後，上海以同樣的
成績，再奪PISA的3個第一。
是次在上海到訪了上海中學、江寧學校及上海市教

育委員會，香港來客都有問及上海市的PISA成績，
為何如此輝煌？成功之處在哪裡？對上海市未來教育
的發展有何啓發？
當中，上海市教委會的負責人回答最是清楚，教育

漢現場撮錄幾點：
1.上海市的教育並不代表全中國；
2.上海當年決定參加PISA計劃，最主要目的在於
測試上海教育在閱讀、科學以及數學領域，看看不足
之處，又或成功在哪裡，以為殷鑒；
3.上海連續兩屆參加計劃，都是老老實實，讓評量

隊伍自由地、以學術方法對15歲以下的在校學生做
出調查，沒有為評量結果而預先操練，事實上，PI-
SA評量是有基本的假設。只在問：「我們的教育是
否為孩子的將來而設。」學生填寫的問卷測試，根本
不須、亦難以做假；
4.上海市參與了連續兩屆的PISA，雖然創造了優

秀記錄，但上海教育同工的頭腦還是清醒的，當今教
育最先進的綜合能力，中國都還在相對落後的一隊，
與歐美教育發達的地區相比，仍有一段的距離；
5.上海市已取得共識，不會參與第三次的PISA評
量計劃，最主要的原因是，上海市應該集中更大的精
力與時間，在高中的課程與大學的國際化發展之上。
上海幾天行，不同的教育單位負責人都認真接待香

港來客，「自信而不自大，謙虛而有一股為上海及國
家打拚的幹勁！」這是教育漢給他們相同的觀感：或
許，這也是任何有動力的城市，要持續發展的必經之
路！ （標題和小題為編者所加）
■何漢權 教育評議會副主席兼香港大學中史碩士

同學會會長、現職風采中學副校長。

逾200中學生「趁墟做老闆」
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香港文匯報訊（記者馮晉研）只要有創意，年紀
輕輕的中學生亦可以做老闆。一連4日的「學校起
動：趁墟做老闆」展銷會昨起一連4日在荷里活廣
場舉行，共吸引逾200多名來自14所中學的學生參
與。他們透過籌備展銷會，包括撰寫營商計劃書、
市場分析、擬定出售的產品，以至集資方式等，推
銷自家製產品，體驗和學習營商之道，出售產品包
括皮革、相架及手製花等，估計將可吸引數以萬計
的人流到訪。
在昨日活動的啟動禮上，大會亦表揚在策劃展銷會
過程中表現傑出的學校隊伍，其中潮州會館中學獲得
「最佳匯報獎」；天主教普照中學及棉紡會中學同奪
「最佳攤位設計獎」。
而去年曾於商場及旺角花墟年宵淨賺逾10萬元的
天主教南華中學，今年也獲「最佳營商計劃書獎」。
該校負責統籌的馬老師表示，參與活動的11名學生
預早於校內進行預售，以熟習推銷技巧。代表學校參
加過三次年宵活動的學生潘瑾則表示，產品具創意可

以突圍而出。
「學校起動」計劃為九龍倉集團旗下活動，自2011

年推出，旨在為學習條件稍遜的學生提供機會，建立
其自信心，並啟發他們規劃人生，為日後升學及就業

作好準備。計劃每年投入1億元，目標支援150所學校
逾15萬名學生。計劃召集人黃光耀表示，活動給予學
生學習企業的營運及管理，以及市場策劃技巧的機
會，讓他們預早熟習商業世界，及早適應社會。

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）為增進學生
對綠色建築的認識，並創造糅合環保及創意元
素的作品，香港綠色建築議會早前特別舉辦了
「綠色空間 由我創造」綠色建築全港中小學
學生比賽2013，初小、高小、初中及高中4個
組別的冠亞季及優異獎得主並成功誕生，不少
得獎作品展現出嶄新及可行的環保意念。
綠色建築全港中小學學生比賽踏入第三屆，

吸引290位來自43間中小學學生參加，並經評
審團選出4個組別的冠亞季及優異獎得主。其
中，初小組冠軍得主陳靜以「環保學校」一圖
展示出無限創意空間；高小組冠軍的3位學生
蕭俊熙、熊梓竣和邵志揚則利用回收廢物製作
「綠色休閒娛樂酒店」立體模型；李佩誼、鄧
凱睿及何倩彤3位學生製作的「綠星級校園」
則勇奪高中組冠軍。
比賽小組委員會主席及評判團主席陳淑芬表

示，今屆參賽數目為歷年之冠，水準亦逐年進步，令人
鼓舞。她讚揚不少作品以廢物及廚餘處理、源頭減廢等
熱門的社會環保議題為題材，將環保綠建的理念融入日
常生活，反映同學關心影響社會民生的環保政策。有關
得獎作品將於本月16至18日展出，市民可到場參觀。
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星期五見報

匯知中學日前舉行文化祭暨學校開放日匯知中學日前舉行文化祭暨學校開放日，，由由
師生營運的攤位大受歡迎師生營運的攤位大受歡迎。。 學校供圖學校供圖

浸會大學中醫藥學院自1999年開辦並提供中醫藥教育
及相關服務，至今年已踏入第十五年。為進一步推廣中醫
藥，學院昨於轄下8間中醫藥診所舉辦題為「浸大中醫服
務十五載．全城共享中醫日」的「五一浸大中醫日」活
動，包括義診、保健涼茶品嚐，以及胃脹胃痛、中老年疾
病、腸敏感等4場專題講座，吸引約2,000人踴躍參加。

浸大中醫日

由教育局主導的「電子教科書市場開
拓計劃」（EMADS）自開展以來一

波三折，30個獲批項目中，接二連三有開
發機構退出，令數學科及英文科都只剩單
一供應，最終亦只有19套書送審。本報獲
悉，19套送審書目中，最少有2套書因未
能通過評審而未能登上書目表，數學科更
因此「零供應」。

未過關機構准8月再送審
有關的數學科開發商「栢朗資源」董事
黎永昌坦言，出現是次情況，是因為該公
司人手不足，再加上在學術字眼等細節上
不斷修改，故未能趕及完成整個學習階
段、共3年的電子課本。不過，雖然未能
登上5月的書目表，但黎永昌表示，當局
允許未過關的開發機構於8月再次送審，
其公司亦會盡力完成並予以改善。

委員會：審書「寧缺勿濫」
在EMADS首輪申請結果公布時，數學
科其實一度有4個開發機構，到現在卻「全
軍覆沒」，電子教科書協會會長簡永基坦
言，數學科是較難處理的一個科目，「因
為開發這科需要很多程式，成本較高；要
將數學的知識點表達出來，也需要較多設
計。其他科目像生活與社會等，可自時事

議題方面取材，互動設計亦比較容易。」
EMADS「遴選、質素保證和檢討督導

委員會」委員余榮輝表示，委員會的審書
要求很嚴謹，若通過任何書目，都希望該
電子課本在各方面都達到水平。不過，部
分書目在技術、教學法、詞彙等方面的掌
握仍需加強，故在「寧缺勿濫」的原則下
不獲通過。
學界亦對電子書的發展情況表示擔憂。

資助小學校長會主席梁兆棠表示︰「之前
已看到有三分之一的開發項目退出，反映
市場的信心不足。一些製作商亦有點欠經
驗，故學界亦一直對EMADS下的電子課
本供應感到擔心，不知道最後製成品會是
怎樣。」他坦言，學界現時對採用電子書
都持觀望態度，認為要給予1年至2年時
間，讓學界了解相關的電子課本，大家才
會放心使用。
身兼津小議會顧問的聖公會聖雅各小學

校長張勇邦更坦言，該校新學年一定不會
用電子課本，「我們每次轉書都要經過仔
細研究，所以要先看到產品，再去仔細考
慮。」對於現時電子課本的發展情況，張
勇邦亦表示，在用家角度而言，電子書目
表不止科目不全，而且選擇不多，部分科
目更只得1個選擇，令學校難以選用，相
信有關計劃仍需一段時間去加以發展。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）新學年的「適用書目表」及首次登

場的「電子課本適用書目表」將於今日公布。不過，據本報了解，19

套送審的電子課本中，最少有2套書未能通過，將缺席「電子課本適用

書目表」；其中數學科在多番轉折只剩下一個開發機構未有退出，但卻

未能通過評審，將出現「零供應」情況，落得全軍覆沒下場。有學界人

士坦言，「電子課本適用書目表」不止科目不全，部分科目更只得1個

選擇，新學年不會採用電子書。

■教育局發布首份電子教科書書目表，但部分書目未能通過評審，令學
校選擇進一步減少。圖為小學生利用平板電腦學習的情況。 資料圖片

■張勇邦表
示，電子書
目表不止科
目不全，而
且 選 擇 不
多，令學校
難以選用。

資料圖片

■梁兆棠表
示，學界一直
對EMADS下
的電子課本供
應感到擔心，
對採用電子書
亦持觀望態
度。資料圖片

■余榮輝表示督導委員會的審
書要求很嚴謹，希望電子課本
在各方面都達到水平，寧缺勿
濫。 資料圖片

委員會意見

香港文匯報訊（記者 高鈺）
匯知中學於剛過去的星期日舉行
「匯知文化祭暨學校開放日
2014」加深市民對該校的認識，
並為學生提供一個服務社會及發
揮才藝潛能的機會。今年活動特

別加入國際文化體驗的主題，由各個攤位以別出心
裁的方式向來賓介紹不同地方的文化。
活動當日又舉行「文化祭」綜合匯演，除匯知師

生外，亦邀得區內團體及學校參與演出，包括粵劇
演員演出白蛇傳折子戲《水漫金山》、神託會培恩
幼稚園學生表演歌舞、明道小學同學會為來賓講故
事，及香港知專設計學院的樂隊演出等。當日匯知
中學亦舉行小學男子足球賽，及設有攀石牆、彈床
等活動供來賓參加。
此外，學校又特別開放其「I.T. 互動教學室暨數
碼遊戲為本學習中心」，與各界分享其資訊科技教
學心得及經驗。

匯知文化祭 粵劇歌舞講故
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■高小組冠軍作品「綠色休閒娛樂酒店」。
受訪者供圖

■高中組冠軍作品「綠星級校園」。
受訪者供圖

■「學校起動：趁墟做老闆」展銷會共吸引逾200多名來自14
所中學的學生參與。 受訪者供圖

■學生透過籌備展銷會，推銷自家製產
品，體驗和學習營商之道。 受訪者供圖

13� 
��

13� 
��

學
界
心
聲

本疊內容：文匯教育 文匯副刊 娛樂新聞 體育新聞


